
2022-2023赛季欧冠决赛，
绝对不是一场在竞技层面足够
吸引人的比赛，尤其对于没有
立场的第三方球迷而言。上半
时的比分和场面，都令人昏昏
欲睡，易边再战，精彩的场面也
屈指可数。除了曼城唯一的进
球，也只剩国米在最后时刻的

连续反扑值得回味。
这似乎是一场很不曼城、很

不瓜迪奥拉的比赛。
前45分钟，伊斯坦布尔阿塔

图尔克球场里弥漫着曼城的紧张
情绪，尽管蓝月亮首发阵容里超
过一半人在两年前就登上欧冠决
战赛场，但或许是那次失利仍留
有阴影，整支曼城都显得放不开
手脚，失去了这赛季在欧冠中的
统治力。德布劳内的下场加剧了
紧张感。两年前的决赛，比利时
人同样因伤退场，相似的这一幕
是不是会带来相同的苦涩结局？

瓜迪奥拉也不再是两年前的
瓜迪奥拉了。那场在波尔图巨龙
体育场对阵切尔西的决赛里，瓜
迪奥拉不可思议地变更了首发阵
容，在当季欧冠第一次排出“无腰
阵”（此前11胜1平），但派上一堆
攻击手的曼城被实用主义的切尔
西打得很狼狈，既输了场面，又输

了结果。瓜迪奥拉充满理想主义
色彩但偏执的变招，最终只是成
就了图赫尔。

瓜迪奥拉变了。这不是指他
放弃了战术革新。曼城仍在不断
尝试新的阵型组合，比如斯通斯
被改造为“腰卫摇摆人”，当他出
场时，曼城的阵容更为机动，可以
不停地自由切换，而在对国米的
欧冠决赛里，他甚至更多出现在
右边路。但这是经过了长期实战
磨合的变化，而非如两年前那样
的一时兴起。瓜迪奥拉不再整活
了，他甚至不太愿意轮换，而给予
这套历经考验的主力阵容充分信
任。在紧张情绪逐渐消散的下半
时，曼城表现出了沉稳和自信，也
扛住了国米的反扑。场面虽不精
彩，但“赢了就是赢了”，赢球有时
需要激情，但更多的时候缘于自
信与团结，这正是过去这个赛季，
瓜迪奥拉向曼城所灌输的核心内

容。
“我们会感到紧张。你不能

踢决赛的时候什么感觉也没有，
你可是在做一些特别而且无可复
制的事情啊。”这是瓜迪奥拉赛前
所说的。显然他已经预料到了本
队会出现的某种不利局面。经过
了过去的成败，瓜迪奥拉已经足
够坦然面对一切。他承认，曼城
在通往成为豪门之路上就必须要
迈过欧冠冠军这一关，“虽然我不
完全认同这一点，但这是无法回
避的事实。”不回避自己无法完全
认同的事，这也是脱胎换骨的体
现。瓜迪奥拉不再执拗于自己的
世界。

曼城捅破了欧冠窗户纸，书
写三冠王的传奇。而瓜迪奥拉也
击碎了离开诺坎普就无缘欧冠的
宿命。这位 52 岁的西班牙人又
向足球教练界的 GOAT 迈进了
一步。
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张康阳为何
救不了苏宁

一场欧冠决赛，让沉寂已
久的国际米兰主席张康阳再度
引起关注。

2021 年 2 月 28 日，中超冠
军江苏（原江苏苏宁）足球俱乐
部突然官宣停止运营。当时，
苏宁正在准备出售国际米兰股
权的消息也是铺天盖地。两年
多后，苏宁不仅没有出售国米

的股权，而且还在严重的财务危
机中让国米活了下来。俱乐部员
工人数甚至还有数倍的增长。《米
兰体育报》记者在对张康阳的专
访中非常赞赏地提及了，如今国
米的营运达到了前所未有的国际
化。

不可否认，这两年投资人张
康阳和他的团队出人意料地拯救
了国米。

那么，为何同样作为实际投
资人的张康阳，却无法拯救苏宁
用重金打造的江苏足球俱乐部
呢？两年多前，江苏足球俱乐部
和国际米兰都深陷财务危机，为
何一个停止了营运，一个却走上
了复兴之路？

其实，重读一下江苏足球俱
乐部当年的停业公告，这个疑问
就不难回答了。

江苏足球俱乐部在当年的停
业公告中，很含蓄地将停业的原
因归结为俱乐部无法实现“社会

化”“职业化”和“市场化”。换言
之，作为投资方，苏宁本来指望通
过前几年的大投入把成绩搞好
了，俱乐部可以吸引更多的投资
者，实现股权多样化，即“社会
化”；俱乐部可以不受足协过于频
繁的“新政”等不确定因素的干扰
而独立稳定地运营，即“职业化”；
俱乐部有可靠的造血机制，即“市
场化”。但是，深陷财务危机的苏
宁看不到实现这“三化”的可能，
于是就停止了江苏足球俱乐部的
营运。而苏宁能够通过坚持持续
的投资帮助国米走出困境，恰恰
是因为这“三化”在国米身上更容
易实现。

张康阳救得了国米，却救不
了苏宁。如此大的反差，最值得
反思的不是张康阳，而是中国足
球本身。中国足球需要真正实现

“三化”，张康阳这样的投资人，才
会有用武之地。

国字号
密集出战
答卷如何

中超联赛在上周末战罢 12
轮之后已经暂告一段落，因为 6
月 12 日至 20 日是国际足联指定
的今年第二个男足国家队比赛窗
口期。于是，中国各级国字号队
伍也就重新展开集结，开始为各
自的赛事进行准备。从中国男足
国家队到 1999 年龄段 U24 亚运
队、再到 2001 年龄段 U22 国奥
队、2006 年龄段 U17 国少队全面
出击，这其中，最重要的恐怕还是
由主教练杨晨所率的中国国少队
出战 U17 亚洲杯赛，毕竟后者是
要成绩的比赛。

在今年3月份于乌兹别克进
行的 U20 亚洲杯赛上，由西班牙
人安东尼奥所率的中国 2003 年
龄段 U20 国青队杀入八强、多少
让球迷看到一丝希望之后，相信
很多球迷都期盼杨晨此番所率的
中国国少队也能够有良好表现，
甚至能够取得和国青队一样的成
绩或者是超越国青队。但是，一
个比较令人尴尬的情况是：尽管
中国U17国少队所参加的比赛相
比而言是最为重要的，但却是关
心之人最少的！

尽管外界没有多少人在关
注，但如果球队表现不尽如人意、
或者是有所闪失，则球队、教练以
及小球员们又将被推上风口浪
尖，这些年来围绕着中国足球不
重视青少年的老生常谈的话题又
会重新被翻出来，甚至是送上“热
搜”。这就是我们所面对的现实、
所处的真实环境与氛围。

当然，相比之下，其他三支男
足国字号队伍也是今年全面深入

“反腐反赌”以来第一次在家门口
亮相。虽然扬科维奇在今年3月
份上任之后已经率队前往新西兰
进行两场热身，而久尔杰维奇在
接手 1999 年龄段 U24 亚运队之
后已经同时和国足一起前往新西
兰热身，但两人均将是第一次在
中国球迷面前亮相。至于成耀东
所率的 2001 年龄段国奥队也是
在结束了为期三个月的欧洲拉练
之后回到国内，第一次在国内出
战国际热身赛。只是比较遗憾，
因为赛事较为密集，国奥队与来
访的乌兹别克队的比赛将没有现
场转播，而且赛事也被安排在香
河基地内进行，届时将在封闭状
态下展开。这也是因为国奥队原
本参加的熊猫杯赛被因故取消之
后临时联系的热身赛对手，因时
间匆忙根本来不及找主办地点，
于是便只能在香河基地将就。

下半年，国家队 U24 亚运队
以及国奥队均将有正式赛事任
务。在这种情况下，这几支国字
号队伍将会给出怎样的答卷呢？

●中超联赛第一阶段战
罢，上海两支球队暂居积分榜
高位。海港比申花多4分，比第
三位的成都蓉城多5分。这三
支球队为目前的第一集团。上
个赛季的冠军武汉三镇处于第
八位，亚军山东泰山居于第六
位，与海港积分的落差都超过
10 分。一般讲来，武汉人与山
东人今年是难以争中超了。陷
于降级区的是青岛海牛和大连
人队。上海人谢晖担当主帅的
大连人队只胜了一场，败阵有
七场，保级形势严峻。联赛榜
首与榜尾都有上海符号，是难
得一见的风景。

海港今年是喊出了夺冠的
口号。俱乐部明白麾下的这支

球队已经成为“老年队”了。以崇
明帮为球队主心骨的主力阵容
中，年过30岁的球员不少。假如
在今年还不能掠走火神杯，那么
在以后更新换代的进程中来与诸
侯争冠，成功率更小，希望更渺
茫。再则，球队中的外援大腿奥
斯卡合同期也近结束。可以讲，
海港今年有没有戏，是乌龟爬门
槛，就看此一翻了。

●海港第 12 轮对南通支云
一战，上下半场判若两队。上半
时蔡慧康后场弄险，把皮球粘于
脚下，结果被对方外援断下、攻门
得手。失球后全队依然站桩式进
攻，频频倒球，重复横传。面对南
通队全队退缩防守，海港能压上
去的球员只有四五人。这在直播

镜头里可以看得清清爽爽，两三
排白衣防线中，红衫只是寥寥数
人点辍其中。即使右路沉底传
中，海港在对方禁区中也无强力
高中锋接应，只得无功而返。到
了下半场海港才敢于全力压上，
球员们才有无球的穿插与突入。
海港的两个点球都是在南通禁区
中造乱制造的。主场面对保级球
队赢球，吃力，尴尬，没有给上海
球迷们带来多大的高兴。

●海港队最缺乏的是霸气，
这种与生俱来的气质是无论调换
多少个主教练都难以修炼来的。
我看，海港队里最不服输、最敢逞
强的仅为奥斯卡。夏令进补，海
港上上下下就壮壮胆、补补霸气
吧。

曼城刚刚在欧冠中夺冠，但
这两天媒体的报道焦点是曼联。

卡塔尔老板要来买曼联了。
最终成交价据说是达到 60 亿英
镑，格雷泽家族买下曼联花了多
少钱还记得吗？

从2003年3月开始收购曼联
股票，到2005年6月收购完成，格
雷泽家族买入曼联俱乐部总共涉
及使用的资金为7.9亿英镑。7.9
亿英镑买入，如今60亿出手。

当初 7.9 亿英镑的资金来源
分为三个部分：1. 格雷泽家族自
己出资2.5亿英镑；2.格雷泽家族
以曼联俱乐部的球场和训练基地
作为抵押，向摩根大通银行借款
2.65 亿英镑；3. 格雷泽家族以高
息以及 30%股份作为质押，向美
国三家对冲基金借款 2.75 亿英
镑。如果最终以 60 亿英镑这个
价格成交，绝对是赚得盆满钵
满。各种迹象表明，对于曼联而
言，格雷泽家族时代的这一页，似
乎真的是要翻篇了。

都希望曼联新的老板第一件
事就是先砸钱买人。但一个事实
是：从 2016 年到现在，曼联在转
会市场上净投入加起来已经超过
9亿英镑。同一时期，曼城在转会
市场的净投入是6.67亿英镑。

所以，曼联换了老板后的第
一要务，还是要想清楚未来要建
设一支怎么样的球队，确立怎么
样的一个打法……切尔西换了老
板后，最近这两个转会窗花了6亿
英镑，一个赛季用了三个教练，最
终结果：下个赛季欧冠都没进去。

曼联上一个王朝是因为有弗
格森，曼城过去几年的辉煌是因为
瓜迪奥拉。那么接下去能带领曼
联完成复兴的那个教练，会是谁？

曼联要
换老板了?

不再瓜迪奥拉
的瓜迪奥拉

多多益善
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独缺霸气


